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Г
лавным из событий, важность 
которого для всего риэлторского 
бизнеса сложно переоценить, 

представляется появление закона о ри-
элторской деятельности — его разработ-
ка ведется в настоящее время. Он может 
вступить в силу в будущем году. При этом 
нельзя утверждать определенно, начнет 
ли он действовать на практике и каким 
именно окажется итоговое содержание 
закона. Рассмотрим три гипотетических 
варианта будущего развития событий: 
оптимистический, пессимистический 
и тот, который, вероятно, и воплотится 
в жизнь. Оговорюсь: все, о чем далее 
пойдет речь, я рассматриваю через приз-
му собственного мировосприятия, кото-

рое является не «истиной в последней 
инстанции», а лишь одной из возможных 
точек зрения.

» ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ 
СЦЕНАРИЙ

Закон станет реальным инструментом 
регулирования риэлторской деятельно-
сти, так как установит ограничения допу-
ска в профессию. Благодаря этому воз-
никнет перспектива очищения отрасли 
от мошеннических, непрофессиональ-
ных и непорядочных персонажей, кото-
рых сегодня как под вывесками агентств, 
так и в рядах частных маклеров водится 
великое множество. Российская гильдия 
риэлторов (РГР), обретя законный спо-

АВТОР: Олег САМОЙЛОВ

Выступать в роли оракула слож-
но. Тем более, когда речь идет 
о прогнозе на пять лет. Ведь 
за этот срок могут произойти 
события, которые кардиналь-
но изменят всю риэлторскую от-
расль. Достаточно вспомнить, 
что риэлторской деятельности 
всего-то двадцать лет, а сколь-
ко трансформаций произошло 
за этот период. Мои предполо-
жения основаны на фактах и со-
бытиях, которые ожидаются 
с более или менее высокой сте-
пенью вероятности.

СЦЕНАРИИ НАПИСАНЫ,
риэлторы делят роли
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соб наведения порядка, пройдет по рын-
ку с «железной метлой».

Если это состоится, то через пять лет, 
вероятно, занятие риэлторским бизне-
сом в России станет не менее уважаемым 
занятием, чем в Америке. Конечно, неко-
торые «нецивилизованные» маклеры вы-
живут и, активно демпингуя, продолжат 
портить имидж отрасли непрофессио-
нальными действиями. Но в рамках дан-
ного сценария их число не будет кри-
тическим, а их конкурентоспособность 
оставит желать лучшего. Представители 
цивилизованного сектора рынка будут 
обладать не только профессиональным 
статусом, признаваемым органами вла-
сти, но и смогут легально получать ин-
формацию, которая необходима для пра-
вовой экспертизы объектов недвижимо-
сти. Агентства недвижимости обеспечат 
высокую надежность сделок, а это один 
из основных факторов, который обуслав-
ливает ценность риэлторской услуги для 
потребителей.

» ПЕССИМИСТИЧЕСКИЙ 
СЦЕНАРИЙ

Закон о риэлторской деятельности так 
и не будет принят либо будет принят 

в редакции, которая не позволит ри-
элторам обеспечить своим клиентам 
полноценную профессиональную под-
держку при совершении сделок. Такое 
развитие событий вполне вероятно, 
если закон не предусмотрит права ри-
элторов получать из государственных 
органов правовую информацию для 
проведения экспертиз.

Думаю, что в этом случае рынок ри-
элторских услуг через пять лет ничего 
хорошего не ждет, поскольку отрасль, 
окончательно утратив какую-либо це-
лостность, попросту распадется на «ор-
ганизационные молекулы». Уже сей-
час создаются «карманные» «ассоциа-
ции», «гильдии» и «палаты», основной 
задачей которых является охаивание 
РГР. При этом единственной целью, ко-
торую преследуют подобные объеди-
нения, является обеспечение политиче-
ского капитала тем, кто ими руководит. 
РГР ничего с этим распадом поделать 
не сможет, так как в ее распоряжении 
не будет рычагов, способных удержать 
отрасль в цивилизованных рамках.

Конечно, отдельные компании, как 
и раньше, будут работать квалифициро-
ванно, предоставляя клиентам эффек-

СПРАВКА

ОЛЕГ САМОЙЛОВ – управля-

ющий партнер и генеральный 

директор компании «Релайт-

Недвижимость». Имеет два выс-

ших образования – медицин-

ское и юридическое. Бизнес-

образование: Высшая школа 

корпоративного управления АНХ 

при Правительстве РФ (лучший вы-

пускник 2005 года программы про-

фессиональной переподготовки 

ЕМВА, специализация «Управление 

развитием бизнеса»).

На рынке недвижимости – 

с 1993 года. В 1994 году, успеш-

но выдержав квалификационный 

экзамен на право ведения риэл-

торской деятельности, стал од-

ним из первых аттестованных бро-

керов в России. Признанный спе-

циалист-практик, обладающий 

многолетним успешным опы-

том управления бизнесом в сфе-

ре недвижимости с акцентом на си-

стемное развитие трех ключевых 

факторов эффективности: конку-

рентоспособности, человеческих 

ресурсов и технологий обслужива-

ния потребителей.

С 1999 по 2005 год занимал ряд 

управленческих должностей в ком-

пании «МИЭЛЬ-Недвижимость», 

среди которых член совета ди-

ректоров – директор по страте-

гическому развитию, руководи-

тель стратегического комитета 

при совете директоров и комитета 

по управлению качеством.
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тивную поддержку в операциях с недви-
жимостью. Но в целом расцветет никем 
не управляемое частное маклерство, 
представители которого будут действо-
вать или на грани закона, или вовсе без 
оглядки на него.

Проиграют, естественно, потреби-
тели: сделка с недвижимостью, не обе-
спеченная квалифицированными ри-
элторскими услугами, вновь станет 
столь же рискованным мероприятием, 
как и в «лихие 90-е». И вряд ли эту ситу-
ацию сможет исправить введение обя-

зательной нотариальной формы сде-
лок, а также расширение полно-

мочий нотариусов по проверке 
юридической истории 

объектов.
Дело в том, что полно-

ценная проверка под-
разумевает совершение 
действий, которые яв-
ляются уделом скорее 
оперативных работни-
ков. Сможет ли нотари-
ус, к примеру, удосто-
вериться в том, что че-
ловек, выписавшийся 
из квартиры в другой го-

род, действительно прибыл по новому 
адресу и реально там проживает, а все 
действия, которые он совершил ранее, 
выполнялись им по доброй воле? Для 
этого потребуется отправиться в ко-
мандировку, а нотариус этого делать 
не будет. А риэлтор? Выполнит ли эту 
работу он?

В рамках рассматриваемого сцена-
рия риэлторская отрасль как организо-
ванный бизнес просто не будет суще-
ствовать.

» РЕАЛИСТИЧЕСКИЙ 
СЦЕНАРИЙ

Несмотря на усилия Российской гильдии 
риэлторов, закон будет принят не рань-
ше, чем года через два, при этом его 
формулировки окажутся такими, что 
их воплощение в жизнь станет самосто-
ятельной «головной болью» агентств 
недвижимости. Им придется соответ-
ствовать целому ряду бессмысленных 
бюрократических требований, но ника-
кой помощи в практической работе за-
кон им не окажет.

При этом сценарии каких-либо зна-
чимых перемен в риэлторском биз-
несе, вероятно, не произойдет. 

Отдельные компании будут 
работать квалифицированно. 
Но в целом расцветет никем 
не управляемое частное 
маклерство, представители 
которого будут действовать 
на грани закона или вовсе без 
оглядки на него
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Представителям цивилизованной части 
отрасли недвижимости работать ста-
нет сложнее и дороже, следовательно, 
им придется повышать стоимость сво-
их услуг для потребителей. Между тем 
нецивилизованные риэлторы, посколь-
ку им новый закон не указ, продолжат 
работать, как и прежде. Поэтому, бо-
юсь, общественно-публицистические 
телепрограммы не на один год вперед 
будут обеспечены материалами для 
разгромных репортажей, снятых скры-

той камерой и во всей красе демон-
стрирующих «мерзкую риэлторскую 
сущность». Таким образом, в ближай-
шее время на рынке риэлторских услуг 
сохранится противостояние между ор-
ганизованным и «самостийным» 
сегментами.

Вероятно, вряд ли реалистический 
сценарий воплотится в жизнь в течение 
пятилетнего периода. Скорее всего, мы 
будем наблюдать, как через некоторое 
время ситуация начнет приобретать 
либо признаки выздоровления (разви-
ваясь по оптимистической логике со-
бытий), либо дальнейшего упадка (пес-
симистический вариант). Конечно, хо-
телось бы, чтобы те преобразования, 
в которых сейчас так нуждается рос-
сийский рынок риэлторских услуг, про-

исходили органично и плавно. Но уве-
ренности в том, что преобразования 
рыночных условий будут бесконфликт-
ными, у меня нет. Ведь отечественные 
риэлторы, являясь проекцией нашего 
общества, увы, не склонны искать лег-
ких путей.   

Сможет ли нотариус удосто-
вериться, что человек, выпи-
савшийся из квартиры в дру-
гой город, прибыл по новому 
адресу и там проживает, а все 
действия, которые он совер-
шил, выполнялись им по доб-
рой воле?

Несмотря на  усилия Российской гильдии риэлторов, за-
кон будет принят не раньше, чем года через два, при этом 
его формулировки окажутся такими, что их  воплощение 
в жизнь станет «головной болью» агентств недвижимости


